
 

MINUTA 
Aprovada na reunião do dia XX de outubro de 2024 
 
MEMÓRIA DE REUNIÃO – REUNIÃO Grupo de Trabalho do Plano de 
Educação Ambiental - PEA do CBH do Rio Pará. 
 
Data: 23.09.2024 
Horário: 09h as 11h 
Local: Videoconferência (Microsoft Teams) 
 
Participantes: 

CONSELHEIROS 

N º NOME INSTITUIÇÃO PRESENÇA 

01 Beatriz Alves UFSJ-MG Sim 

02 Larissa Reis PM de Pompéu Sim 

03 Ludmila Silva UEMG-MG Sim 

04 Adriano Guimarães GEEC Sim 

05 André Rufino Convidado Sim 

06 Luciane Linces ARSAE - MG  Sim 

CONVIDADOS 

N º NOME INSTITUIÇÃO PRESENÇA 

01 Ohany Vasconcelos APV Sim 

02 Priscila Ikeda APV Sim 

03 Daniel Brito APV Sim 

04 Ricardo Miranda Tanto Comunicação Sim 

05 Juliano  E.E. São Tomás de 
Aquino (Divinopolis) 

sim 

06 Vilma Messias PM de Divinópolis Sim 

07 Túlio de Sá FIEMG Sim 

 
 

1. Abertura e verificação de quórum; 
 
Após a verificação do quórum, Beatriz Alves, vice-presidente do Comitê de Bacia 
Hidrográfica do Rio Pará (CBH do Rio Pará), dá as boas-vindas, agradece a presença 
de todos e apresenta a pauta. 
 
 

2. Aprovação do registro da reunião realizada no dia 16.08.2024; 
 
Ohany Vasconcelos, Gerente Interina de Integração da Agência Peixe Vivo (APV) 
apresenta a memória da reunião realizada no dia 16 de agosto de 2024. Adriano 
Guimarães, representante do Grupo Educação Ética e Cidadania (GEEC) solicita que em 
todas as siglas para que conste o nome completo na primeira menção. Beatriz Ferreira, 
coloca a ata e votação e a mesma é aprovada.  
 



 

  
3. Definição das ações em EA para o ano de 2024 (confirmação de data, 

formato e tema); 
 

Beatriz Alves coordenadora do Grupo de Trabalho fala que na última reunião foram 
discutidas as ações para 2024, que são mais urgentes. Ohany Vasconcelos diz que a 
ideia é alinhar a capacitação dos técnicos da área ambiental e correlatas dos 
municípios envolvidos e definir melhor as ações. Acrescenta que a Priscila Ikeda, da 
Agência Peixe Vivo (APV) fez alguns ajustes do Termo de referência (TDR) para as 
contratações. Explica também que já está sendo analisado os custos de um curso na 
área de saneamento rural. Ohany Vasconcelos fala também que a ideia é manter três 
turmas, presencial e uma visita técnica, sendo dois dias com carga horária de 16 
horas.  

Adriano Guimarães, sugere envolver a EMATER nessas ações, devido à grande 
experiência deles na área.  

Definição das ações em EA para o ano de 2024 
• Previsão de realização da capacitação presencial entre 19 e 22 de novembro de 
2024, observar o feriado de 20/11 (consciência negra). 
• APV deve fazer contato com Emater para buscar parceria para realização de Dia 
de Campo “saneamento rural”. Pegar contatos com Adriano Guimarães. 
 

4. Ações em EA em período de restrição hídrica; 
 
Beatriz Alves fala que quando saiu a portaria do Instituto Mineiro de Gestão das Águas 
(IGAM) sobre a restrição hídrica, houve um grande alarmismo entre a população e 
acredita que seja necessário discutir sobre o assunto, informar e conscientizar a 
população durante esse período de escassez. Acrescenta que seja importante criar um 
material física ou virtual detalhando estratégias e esclarecendo dúvidas. Acrescenta 
que precisa atingir dois públicos-alvo: grandes consumidores e a população em geral. 
 

• APV fazer contato com as concessionárias de saneamento para convidar 
um representante para a próxima reunião do GT, a se realizar em 07/10 
para tratar sobre ações de educação ambiental em período de restrição 
hídrica – Copasa, SAAE, Águas de Pará de Minas, ARISB e ARSAE. 

• Pauta reunião 07/10: status contratação da capacitação técnicos 
municipais e ações de EA em período de restrição hídrica. 

• APV verificar se é possível apoio da comunicação institucional do CBH 
para produzir vídeo curto ou cartilhas sobre o tema. Público: grande 
usuário e população em geral. Objetivo: Informar e conscientizar sobre 
a portaria de restrição de uso da água emitida pelo IGAM.  

 
5. Sugestão de temas para formalizar a parceria junto ao 

IGAM/Comciência; 
Beatriz Alves diz que fez contato com o IGAM que se mostrou interessado na 

parceria. CBH precisa definir temas que envolvam ciência e tecnologia. Foram 
levantadas sugestões de temas incluindo: Alternativas domiciliares para redução de 
consumo residencial, a exemplo do uso de redutores de vazão nas torneiras, descargas 



 

mais econômicas, dicas para descarte de óleo de cozinha, também são pontos que 
podem ser abordados de forma transversal. 

Beatriz Alves lembra que o que for proposto deve ser apresentado pelo CBH. 
• APV deve verificar se a empresa que está elaborando os projetos de 

saneamento rural pode contribuir neste tema, observando limitações do TDR. 
 
 

6. Assuntos Gerais e encerramento. 
  
Não havendo mais assuntos a tratar, Beatriz Ferreira, coordenadora da GTEA, 
agradece a presença de todos e encerra a reunião. 
 
Encaminhamentos: 

 Encaminhamento Responsável Prazo 

1 Termo de Referência (TDR) da capacitação 
dos técnicos municipais em fase final de 
elaboração (APV). GT deve avaliar até 
04/10 para publicação e contratação na 
sequência. 

APV/GT  

 
 
Link da gravação da reunião: https://we.tl/t-S6sMj4zfDP 
 
Registro Fotográfico 

 
 
 
 

 
Beatriz Alves Ferreira 

Coordenadora GT do Plano de Educação Ambiental 


